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лем конкурентных переговоров от Приморского края стал 
не только «Архибат», но и консорциум в составе архитек-
турных бюро «Архитектурная мастерская Лаптевой», 
Skameyka Architects, Concrete Jungle, который разрабаты-
вает проекты других участков. «Что касается благоустрой-
ства 1-й Морской улицы, то наша задача — разработать 
полноценный туристической маршрут от площади у вок-
зала до жилого комплекса ”Адмирал“»,— рассказывает 
руководитель «Архибата» Дмитрий Батищев. По его сло-
вам, по всему городу планируется сделать туристический 
маршрут с различными слоями и «ответвлениями» функ-
ций: спортивный слой — «тропа здоровья» и велодорож-
ки, площадки уличных тренажеров и солнечных ванн; 
транзитный слой — для пешеходов, идущих от одной ча-
сти города в другой; игровой слой будет включать множе-
ство детских площадок; слой рекреации — отдых в тени 
деревьев, видовые площадки и места для отдыха. В об-
щую картину благоустройства будет вплетена вся инфра-
структура общественного питания и развлечений.

Что же касается изменений пространства у вокзала и 
1-й Морской улицы, то планируется превратить террито-
рию рядом со сквером имени Ленина в полноценную пло-
щадку для проведения городских мероприятий. Авторы 
обновления этой территории предлагают освободить от 
засилья автомобилей площадь перед железнодорожным 
вокзалом и восстановить пешеходную связь с парком, 
расположенным на противоположной стороне.

«По идее, это место должно стать главными воротами 
города с видом на набережные,— описывает будущую 
перспективу Анна Шевченко.— Но для этого надо, чтобы 
это пространство стало безопасным и комфортным для 
пешеходов». КБ «Стрелка» предлагает сделать следую-
щее: создать визуальную целостность среды привокзаль-
ной площади с парком, для чего потребуется реорганизо-
вать пространство перед зданием вокзала и решить во-
прос с модернизацией находящихся здесь остановок об-
щественного транспорта. Далее предлагается создать но-
вые пешеходные пути за счет ликвидации стихийных пар-
ковок, а также обновить дизайн расположенных здесь ки-
осков, сформировать отсутствующую пока инфраструкту-
ру для развития городских кафе и летних террас. В 
«Стрелке» убеждены, что на площади у вокзала в первую 
очередь необходимо решить вопрос с транспортом. Как 
поясняют в КБ, транспортная стратегия должна быть на-
правлена на реорганизацию парковочной зоны и оптими-
зацию размеров проезжей части — это позволит расши-
рить пешеходное пространство и выделить места для тех 
самых летних террас, которые нравятся горожанам.

При этом очень важно сохранить исторический облик 
этого места, чему в разработке дизайн-проекта придается 
особое значение, отметили в АИЖК, которое является феде-
ральным куратором улучшения общественных пространств 
не только Владивостока, но и многих других городов.

СПОРТ НА КУНГАСНОМ По предложению 
«Стрелки» следующий этап реорганизации прибрежных 
пространств Владивостока — обновление участка набе-
режной Амурского залива от пляжа на мысе Кузнецова до 
переулка Шевченко. Это полоса протяженностью чуть бо-
лее 2 км — от океанариума до автошколы на мысе Бобро-
ва — ассоциируется у горожан с занятиями различными 
видами водного спорта. Силами региональной и городской 
администрации частично эта территория благоустроена 
вместе с пешеходным участком улицы Адмирала Фокина, 
соединяющей Спортивную набережную с центром города.

Мыс Кунгасный — популярное место среди горожан 
для пляжного отдыха и занятия спортом. Впрочем, при-
брежная часть между этим местом и мысом Бобровым 
остается в заброшенном состоянии. Вот что говорят мест-
ные жители (цитаты из антропологического исследова-
ния): «Ой! Люблю это место! С одной стороны, вроде как 
спальный район, потому что у нас там получается вроде 
как сопочка, дома вниз идут к морю, и у нас там не так мно-
го транспорта. И относительно тихо. А с другой стороны, 
вышел на противоположную сторону сопки, и вот тебе Оке-
анский проспект, вот тебе, пожалуйста, транспорт» — это 
реакция сотрудницы краеведческого музея. А вот местный 
писатель отмечает, что по этому участку проходит «тропа 
здоровья», но не верит, что Владивосток может стать 
«каким-то прямо супервелосипедным городом». «Хо-
тя,— оговаривается он,— наверное, здесь небольшой по-
тенциал еще есть. Эти все модные столичные явления до 
нас доходят». Но, как полагают в КБ «Стрелка», для этой 

части прибрежной зоны Владивостока велосипедные до-
рожки, как и пешеходные участки, необходимы: они могут 
соединить разъединенное некогда единое городское про-
странство.

Еще в начале ХХ века место, расположенное южнее 
нынешнего пляжа на мысе Кунгасном называлось Купер-
воской падью и связывалось с мысом Боброва прибреж-
ной полосой. Но уже в советские годы из-за строительства 
здесь ТЭЦ и золотоотвала набережная превратилась в су-
ровую промзону с горой производственных отходов, раз-
делив два мыса. К тому же у горожан ограниченный до-
ступ к территории, а пешеходный проход совмещен с ав-
тодорогой, что делает этот участок небезопасным. 

В процессе разработки дизайн-проекта выяснилось, что 
оптимальный вариант — соединить прибрежные рекреаци-
онные зоны променадом. Для этого предлагаются простые 
решения — создать комфортные тротуары на существую-
щих подъездах к набережной и новые пешеходные дорож-
ки. «Во Владивостоке доступ к части набережных ограничен 
из-за ландшафтных особенностей города,— делится сво-
ими наблюдениями Анна Шевченко.— Основная часть го-
рода находится наверху, и, чтобы спуститься на прибреж-
ную часть, иногда приходится преодолевать серьезные ис-
пытания». Кроме того, набережную Амурского залива от 
пляжа на мысе Кузнецова до переулка Шевченко предлага-
ется превратить не только в зону отдыха с современным и 
комфортабельным пляжем, но и в центр занятия спортом, 
создав здесь дополнительные спортивные площадки, а 
также озеленить, высадив деревья. «Помимо прочего на 
этом участке — вдоль пляжа и набережной — отсутствуют 
площадки для детей и зоны для спокойного отдыха, поэто-
му мы предлагаем создать здесь рекреационный массив, 
где могли бы проводить вместе время взрослые и дети и 
устраивать пикники»,— отмечает Анна Шевченко.

«Стрелка» разрабатывает план благоустройства этой 
части набережной также с привлечением местных архи-
текторов. «Мы совместно с Concrete Jungle и архитектур-
ным объединением Skameyka Architects разрабатываем 
концепцию благоустройства двух участков городского 
пространства: в районе Спортивной набережной до мыса 
Кунгасного и в районе опоры моста через бухту Золотой 
Рог, рядом со Светланской улицей»,— рассказывает Ва-
лерия Лаптева, руководитель «Архитектурной мастерской 
Лаптевой». По ее словам, «Стрелка» поставила перед 
своими партнерами по проекту благоустройства набереж-

ных Владивостока конкретную задачу, а именно при раз-
работке проектов учитывать обеспечение комфортности 
общественных пространств, их экологичность, безопас-
ность, идентичность, разнообразие — принципиальные 
задачи проектирования, заданные КБ «Стрелка». «Кон-
кретные решения можно будет увидеть в законченной кон-
цепции, сейчас все на стадии разработки»,— говорит Ва-
лерия Лаптева.

УНИВЕРСИТЕТСКОЕ ЯДРО Еще один важный 
участок, который предлагает реорганизовать «Стрелка», 
включает набережную Амурского залива от Красноармей-
ского переулка до стадиона МГУ имени Невельского — 
это прибрежная полоса протяженностью 1,7 км. «Это 
Эгершельд, типа считается, очень престижный район, хо-
тя туда ведет одна дорога и там находится Владивосток-
ский морской порт,— приводятся слова местного журна-
листа в исследовании, проведенном КБ ”Стрелка“.— И 
когда туда едут грузовики, ездят в общем, очень с транс-
портом все плохо. Но здесь красиво, поскольку тут море, 
морской воздух».

Развивать эту территорию предлагается таким обра-
зом, чтобы ядром обновленного общественного простран-
ства стал МГУ, поскольку стадион и тренировочная пло-
щадка частично занимают местный пляж. Но этот участок 
не может существовать сам по себе, и его предлагается 
связать пешеходными тропами с остальной набережной. 
Традиционно это место у горожан считается центром для 
занятия парусным спортом и греблей — в «Стрелке» 
предлагают активно использовать это для развития тер-
ритории. Но сегодня здесь практически отсутствуют ком-
мерческие объекты, поэтому урбанисты предлагают уста-
новить здесь павильоны, а также убрать препятствия на 
пешеходных путях, создав целостный маршрут-променад, 
который соединил бы юг участка с севером, и организо-
вать вдоль берегового участка места для отдыха. Кроме 
того, здесь предлагается четко отделить пешеходную зону 
от велосипедной части, что должно обеспечить безопас-
ность для передвижения. В этой части набережной доступ 
пешеходов затруднен из-за соседства с автодорогой, по-
этому в «Стрелке» предлагают оптимизировать соседнее 
парковочное пространство.

Но одна из существенных проблем, которые могут за-
труднить работы по развитию пространства в районе 
МГУ,— наличие частных владений. Большая часть этого 

участка занята объектами Тихоокеанского флота, отмеча-
ет Дмитрий Батищев из «Архибата». По его словам, после 
завершения реконструкции этого общественного про-
странства все эти участки станут доступны для пешехо-
дов. «Должны также решиться вопросы с замороженным 
объектом на пляже ”Юбилейный“ с прилегающей терри-
торией, находящейся в частной собственности, строи-
тельным городком и бытовками жилого комплекса ”Аква-
марин“, недостроенным отелем ”Хаятт“. Когда-нибудь все 
эти участки станут доступными для горожан и гостей го-
рода»,— надеется Дмитрий Батищев. По словам его кол-
леги Валерии Лаптевой, сейчас большая часть набереж-
ных во Владивостоке находятся либо в собственности у 
флота, либо в частных руках, что ограничивает доступ го-
рожан к прибрежной полосе. «Власти города должны на-
учиться договариваться с бизнесом на взаимовыгодных 
условиях — и получать прибыль в бюджет, и контролиро-
вать использование объектов по назначению,— считает 
архитектор.— Политика освоения общественных про-
странств должна быть более гибкой. Бизнесмены должны 
поверить, что в этом плане им выгодно сотрудничать с 
администрацией и получать как материальную, так и мо-
ральную выгоду от своих усилий по участию в проектах 
благоустройства». Для общественного доступа к набе-
режным во Владивостоке важно сохранить муниципаль-
ную собственность там, где это возможно, а также вне-
дрить программу, предполагающую доступ к частным 
территориям, отмечает Анна Шевченко. Например, по ее 
данным, сейчас для пешеходов недоступны несколько 
ключевых участков: яхт-клуб «Семь футов», через кото-
рый необходимо провести пешеходный путь, водопрово-
дная станция Тихоокеанского флота, парковка под мостом 
у бухты Золотой Рог.

КАК ОЖИВИТЬ 
КОРАБЕЛЬНУЮ НАБЕРЕЖНУЮ Валерия 
Лаптева в консорциуме с другими своими коллегами из 
Владивостока помогает «Стрелке» разработать проект об-
новления территории между Корабельной набережной и 
Светланской улицей у Золотого моста. Это один из самых 
узнаваемых видов столицы Приморья на бухту Золотой 
Рог. Проект предусматривает создание рекреационной зо-
ны, центральной осью которой станет Корабельная набе-
режная. В начале ХХ века эта часть Владивостока была 
самым богатым районом: зажиточные горожане предпо-
читали строить дома с видом на Золотой Рог. Сейчас боль-
шая часть этой территории занята парковками, поэтому 
нет никакой пешеходной связи между набережной и Свет-
ланской улицей. «К этому участку примыкает большая не-
освоенная территория, которая, несомненно, получит раз-
витие в рамках общественной части города, на этом фраг-
менте мы решили применить не дорогие временные реше-
ния благоустройства, а простую концепцию: на неосвоен-
ном холмистом участке набережной воспроизвести есте-
ственную приморскую природу побережья — ковыли, 
травы, кустарники, типа багульника и шиповника,— де-
лится планами архитектор.— По идее должна получиться 
небольшая дендрологическая копия дикого берега в го-
родской среде».

Пока же здесь нет даже элементарных зон для отдыха, 
хотя в пешей доступности находятся Приморский акаде-
мический краевой театр, Театр имени Горького, театр ку-
кол, констатируют в КБ «Стрелка». Более того, одна из 
самых красивых точек города загорожена заборами, а 
нижний ярус и вовсе пустует. Разработчики концепции 
предлагают оживить территории за счет создания здесь 
зоны отдыха, временных экспозиций, расширения обще-
ственного пространства за счет оптимизации парковок, 
организации пешеходного перехода через железную до-
рогу. Одно из интересных предложений — создание на 
нижнем ярусе у бухты рыбного рынка и открытой ресто-
ранной зоны по типу рынка Сан-Мигель в Мадриде, Дани-
ловского и Усачевского рынков в Москве.

Во всех работах по благоустройству набережных, как 
полагают в КБ «Стрелка», должны учитываться климати-
ческие особенности города — постоянные сильные ветра 
и туманы — и ландшафт. Поэтому в бюро особое внимание 
уделяют мероприятиям по защите набережных от размыва. 
По сути, это должно привести открытию города к заливу, 
который не таит опасности для горожан. Это и должно из-
менить положение города: таким образом, у Владивостока 
есть все шансы из интроверта превратиться в экстравер-
та — город, открытый океану, людям и миру. ■

В мире достаточно примеров, когда портовые города, нуждались в регенерации территории 
у воды. У каждого такого эксперимента были свои задачи и результаты.

ЛОНДОН, ВЕЛИКОБРИТАНИЯ  Территории регенерации: Canary Wharf (ключевой бизнес-центр 
на востоке Лондона), район доков Royal Docks. График работ: 1981–1998 годы. Оператор: London 
Docklands Development Corporation (LDDC). Финансирование проекта: инвесторы вложили в общей 
сложности €22 млрд. Результат реализации проекта: формирование двух корпораций городского 
развития для привлечения частных инвестиций, государственное финансирование (прямые гранты) для 
создания базовой инфраструктуры для развития, государственное финансирование через налоговые 
льготы, частные инвесторы играют ключевую роль в развитии проекта.

ЛИВЕРПУЛЬ, ВЕЛИКОБРИТАНИЯ  Территории регенерации: район доков Albert Dock на бере-
гу реки Мерси и Чайна-таун. График работ: 1972–1998 годы. Оператор: Мерсисайдская корпорация 
развития (Merseyside Development Corporation), создана в 1981 году премьер-министром Великобрита-
нии Маргарет Тэтчер. Финансирование проекта: инвесторы — £72 млн, дополнительно — £19,5 млн. 
Результат реализации проекта: восстановлены бывшие портовые склады, создан комплекс зданий 
из 68 торговых и 33 офисных единиц, сохранены культурные объекты (Maritime Museum, The Tate Gallery, 
The Beatles Story, Animation World, The Granada Television Studios), 1,5 тыс. парковочных мест, 1 тыс. ра-
бочих мест

ДЕТРОЙТ, США  Территории регенерации: район East Riverfront на берегу реки Детройт. График 
работ: 1996–2017 годы. Оператор: Детройтская береговая охрана (Detroit Riverfront Conservancy, DRFC), 
в ее совет директоров вошли представители штата Мичиган, города Детройта, частные инвесторы и бла-
готворительные фонды. Финансирование проекта: более $2 млрд частных инвестиций.

  ОПЫТ^

КАК БУДЕТ БЛАГОУСТРАИВАТЬСЯ ВЛАДИВОСТОК
УЧАСТОК ПРОТЯЖЕННОСТЬ (КМ) ПЛОЩАДЬ (ГА) ПЕРИОД БЛАГОУСТРОЙСТВА

НАБЕРЕЖНАЯ УЛИЦА ОТ СВЕТЛАНСКОЙ УЛИЦЫ  
ДО КРАСНОАРМЕЙСКОГО ПЕРЕУЛКА

0,7 5 2017 ГОД

1Я МОРСКАЯ УЛИЦА И ПЛОЩАДЬ ПЕРЕД ВОКЗАЛОМ  
НА АЛЕУТСКОЙ УЛИЦЕ

0,6 2,3 20182022 ГОДЫ

НАБЕРЕЖНАЯ АМУРСКОГО ЗАЛИВА ОТ ПЛЯЖА  
НА МЫСЕ КУЗНЕЦОВА ДО ПЕРЕУЛКА ШЕВЧЕНКО

2,2 6,5 20182022 ГОДЫ

НАБЕРЕЖНАЯ АМУРСКОГО ЗАЛИВА  
ОТ КРАСНОАРМЕЙСКОГО ПЕРЕУЛКА  
ДО СТАДИОНА МГУ ИМЕНИ НЕВЕЛЬСКОГО

1,45 6,5 20182022 ГОДЫ

ТЕРРИТОРИЯ МЕЖДУ КОРАБЕЛЬНОЙ НАБЕРЕЖНОЙ  
И СВЕТЛАНСКОЙ УЛИЦЕЙ У ЗОЛОТОГО МОСТА

0,4 7 20182022 ГОДЫ

ИСТОЧНИК: КБ «СТРЕЛКА».




